Conflicto armado y calidad de vida de los habitantes del Municipio de Yacopí¹

Yury Alexandra Melo Hernández* / Gina Paola Sánchez Linares* Gabriel Santamaría Beltrán*

RESUMEN

El siguiente articulo da cuenta de la investigación realizada en el 2005 para optar por el titulo de Trabajadores Sociales; desde el enfoque histórico hermenéutico se buscó comprender el conflicto armado, sus relaciones contextuales e históricas en el municipio de Yacopí Cundinamarca; reconocer y valorar lo subjetivo en el proceso de construcción de conocimiento; hacer énfasis en la interpretación cualitativa y crítica. Enfoque reconoce y valora el saber de sentido común, como punto de partida para la construcción del conocimiento sobre calidad de vida en el municipio; lo singular y los contextos particulares por su riqueza para la comprensión de las relaciones y de su dimensión histórica.

Para recolectar la información se desarrollaron 9 entrevistas exploratorias, con el fin de lograr un contacto y primer acercamiento con la población del municipio, teniendo en cuenta su lejanía a la capital y la difícil situación de orden público local. Se hizo revisión documental de 4 planes de desarrollo municipal; se desarrollaron 2 talleres con setenta jóvenes del municipio entre los 14 y los 22 años, que permitieron discutir y construir sus percepciones frente al objeto de estudio; finalmente se construyeron his-

torias orales con 6 actores del municipio (líderes comunitarios, representantes del sector educativo y personas reinsertadas de las Autodefensas Unidas de Colombia, entre los 20 a 79 años) para recopilar percepciones de quienes han vivenciado el conflicto armado en el municipio.

Así se avanzó en la construcción de conocimientos sobre la integralidad del concepto de calidad de vida en Yacopí como ente territorial; el conflicto armado desde las percepciones y vivencias de los y las habitantes del municipio y la calidad de vida actual de la población, para trascender la tendencia a conocer la realidad social de manera fragmentada por distintas disciplinas, incluyendo a Trabajo Social. La investigación abordó la realidad social del municipio de Yacopí Cundinamarca, indagando a profundidad experiencias, interacciones, creencias y pensamientos en torno a la calidad de vida afectada por el conflicto armado y la manera como es expresada por vía del lenguaje, desde los actores involucrados.

Palabras clave: conflicto armado, actores sociales, calidad de vida.

Fecha de aprobación: octubre 6 de 2006.

39

Trabajo de grado para optar el título de Trabajadores Sociales 2006, elaborado bajo la orientación de la Trabajadora Social Rosa María Cifuentes.
 Trabajadores Sociales Universidad de La Salle, 2006. Correos eléctronicos: yameloh@yahoo.com, ghhicp@yahoo.com, gabriel.santamaria@mail.com.
 Fecha de recepción: agosto 10 de 2006.

ARMED CONFLICT AND ITS EFFECTS ON INHABITANTS' QUALITY OF LIFE IN YACOPÍ

ABSTRACT

The following article accounts for research conducted in 2005 in order to be eligible for the title of Social Worker. Its perspective is hermeneutic-historical, since its purpose was to understand the armed conflict from contextual and historical relationships in the municipality of Yacopí, Cundinamarca. It has also allowed to recognize and to value subjectivity in the process of knowledge development; and to make emphasis in qualitative and critical analysis. From this perspective, the respect for common sense is also recognised and valued over quality of life in the municipality as starting point for the knowledge construction. The importance of singularity and particular contexts to understand the relationships and the historical dimension is also shown.

To gather the information 9 exploratory interviews were developed in the first place with the purpose of having contact and a first approach to the population. Bearing in mind the distance to the capital and the difficult situation of local public order; a documental review of 4 plans of municipal development was also made. Besides, two workshops with seventy youngsters from the municipality aged 14-22 were carried out allowing for discussion and building of perception within the team. Finally, some oral stories were finished by 6 characters of the municipality (community leaders, teaching representatives and people reinserted into civilian life from *Autodefensas*

Unidas de Colombia, aged 20-79) to gather people's perceptions who have experienced the armed conflict there. The research process allowed continuing in new knowledge development on the following areas: quality of life as a key concept in Yacopí as a territorial unit; description of the armed conflict from perceptions and experiences from municipality's inhabitants; and characteristic of population's current quality of life. All this is done to overcome a tendency to understand social reality only in fragments, as usual for some disciplines, including the profession of the social worker. The research is a depiction of social reality in Yacopí, Cundinamarca, dealing in depth with experiences, current interactions, beliefs and thoughts in a specific situation that means the quality of life being affected by the armed conflict and the forms of expression by means of language and the involved characters.

Key Words: Armed conflict, social characters, quality of life, Social Work.

Introducción

El conflicto armado en Colombia se ha acelerado con el transcurso del tiempo, debido a situaciones sociales, económicas y políticas del desarrollo del país; este conflicto se expresa en el constante quebrantamiento de los Derechos Humanos y afecta la calidad de vida de la población en diferentes espacios territoriales. "La historia colombiana de los últimos años está marcada por la violencia, que se relaciona en forma estrecha con los principales procesos de cambio político, social y económico... En este momento adquiere nuevas y lamentables características" (Melo, SF).

Lo anterior constituye un problema latente que ha generado daños en la estructura del país; socialmente esta problemática ha vinculado a la población civil, ocasionando daños a su integridad física y mental; a nivel económico y político los enfrentamientos entre los grupos en pugna, han perjudicado a las entidades territoriales: ataques a la infraestructura de los municipios y quebrantamiento de los mecanismos de participación en los mismos.

El mejoramiento de la calidad de vida es una base fundamental para lograr el crecimiento y fortalecimiento de la sociedad dentro de los marcos de convivencia, igualdad y libertad; la profesión de Trabajo Social se convierte en pieza fundamental de desarrollo y puede contribuir a generar estrategias de cambio de las condiciones estructurales que mantienen los problemas.

El presente artículo es fruto de una investigación llevada a cabo en el municipio de Yacopí región Rionegro (Cundinamarca), zona afectada por la acción de grupos de guerrilla y autodefensas; se indagó los efectos del conflicto armado en la calidad de vida de las y los habitantes del municipio, desde actores gubernamentales, líderes comunitarios, jóvenes y representantes del sector educativo, del 2000 al

2005. Se hizo un paralelo entre el escenario en la década de los noventa y la situación actual del municipio. "Desde la década de los setenta actores armados ilegales han hecho presencia en la zona, en especial la guerrilla de las FARC, que con el frente 22 se instauró en la región, aprovechando problemas de la tierra y los generados por la violencia bipartidista de los años cincuenta" (Presidencia de la República, Colombia 2004).

CONFLICTO ARMADO EN COLOMBIA: ANTECEDENTE HISTÓRICO

"Colombia ha sido un país de guerra endémica, permanente" (Sánchez, 1990). "El hecho que la violencia colombiana se manifieste tan persistentemente, abarque varias órbitas de la vida social y al parecer se resista tanto a su estudio, puede tentar a ver líneas de continuidad entre las guerras civiles bipartidistas, la violencia de los años 50, la guerra de guerrillas y el momento actual" (Camacho, 1991).

"La complejidad del caso colombiano se debe a la diversidad de combinaciones entre guerra y política en los distintos contextos históricos: a veces como las guerras civiles bipartidistas del siglo XIX, guerra y política entran en relaciones de continuidad y complementariedad; otras como en la guerra civil no declarada de la violencia de los años 50 la guerra se despliega como una estrategia de exclusión de supresión de lo político; en una tercera fase la guerra de guerrillas (inicia a partir del frente nacional) gira en torno a la insurrección armada; finalmente en el momento actual los términos de la confrontación están caracterizados por una fragmentación extrema tanto de la guerra como de lo político" (Sánchez, 1990).

De acuerdo a la visión de Echandía (1997), las guerrillas colombianas han dejado de ser organizaciones con influencia exclusiva en zonas de colonización y en clara defensa del campesinado, para convertirse en una fuerza armada que en la actualidad se encuen-

tra empeñada en la consolidación de territorios. A su vez Lozano y Osorio (1999), en su libro "de victimas de violencia a constructores de vida" señalan que la acción paramilitar ha sido impulsada y desarrollada en muchas ocasiones, por el narcotráfico, en afán por el dominio territorial y de ubicación de actividades económicas en zonas que no tengan amenazas y limitaciones de grupos guerrilleros. Además, el narcotráfico ha motivado otras formas de violencia para establecer su dominio al interior de las mafias.

Tal como lo señala Gonzalo Sánchez Gómez en el articulo "Guerra y política en la sociedad colombiana" en la revista Análisis Político 11 (1990) citando al sociólogo mexicano Sergio Zermeño, Colombia entró en una "dinámica de desorden" que en nuestro caso convirtió la confrontación social y política en una cadena de retaliaciones sin fin, que solo pueden capitalizar los más fuertes. Así, a los frentes guerrilleros se les respondió con autodefensas; a la movilización popular de los paros cívicos y las marchas campesinas, asimiladas a la subversión, se respondió con la guerra sucia; al secuestro con las desapariciones; al asalto con la masacre.

"El conflicto entre los grupos armados, el narcotráfico y las reformas neoliberales de las últimas dos décadas, han tenido profunda influencia en la estructuración del orden social, económico y político que caracteriza a la sociedad rural colombiana" (Bernal, 2001).

EL CONFLICTO ARMADO EN YACOPÍ: NARRACIÓN COLECTIVA

Este municipio colombiano ubicado en el Departamento de Cundinamarca, en la Región del Rionegro, ha sido uno de los más afectados históricamente tanto por guerras civiles bipartidistas, la violencia de los años 50 y la guerra de guerrillas en el momento actual. El conflicto es uno de los generadores de la violencia, ligado a un choque de intereses...

"Los conflictos se producen en todas las culturas y épocas; no son negativos en sí mismos; lo realmente dañino son los métodos que los seres humanos utilizan para resolver sus diferencias" (Córdoba, 2000). Echeverry (2001) postula elementos característicos para determinar que un país se encuentra en conflicto: enfrentamientos armados, larga duración del conflicto, migración forzosa, dilemas éticos, requerimiento de un alto grado de voluntad política y de negociación y necesidad de un proceso para hacer la paz. En la región de Rionegro se observan factores determinantes dentro de la estructura regional; la situación histórica permanente de desintegración social y desestabilización, además de la perdida de legitimidad de las instituciones del Estado en la región, propician el establecimiento de grupos armados al margen de la ley, los cuales asumen responsabilidades del Estado, en cuanto a lo social, lo político y lo económico. "Los grupos de autodefensa creados en la región, estructuran su organización bajo la asesoría de cuerpos de seguridad estatal en colaboración con gobernantes locales tanto civiles como militares" (López y Pérez, 1992).

La realidad del conflicto armado en el municipio de Yacopí, Cundinamarca no es ajena a lo vivido en Colombia. En esta investigación de tipo cualitativo, enfoque histórico hermenéutico desarrollada en el transcurso del 2005 se caracterizó el conflicto armado a partir de entrevistas a seis actores del municipio (líderes comunitarios, representantes del sector educativo y personas reinsertadas de las Autodefensas Unidas de Colombia, entre los 20 a 79 años) y de dos talleres con setenta jóvenes del municipio entre los 14 y los 22 años.

Los relatos fueron transcritos respetando al máximo los testimonios de quienes han vivido en el municipio; en algunos casos se hicieron correcciones de orden sintáctico, para contribuir a la comprensión del conflicto

armado en Yacopí. Para garantizar la integridad física de quienes aportaron a la investigación se han omitido sus nombres, cargos y roles; por ello se construyó un macro-relato sobre las características del conflicto armado en Yacopí. El macro-relato es una composición narrativa que integra y expresa diversos sentidos y relaciones que establecen las y los habitantes del municipio en torno a los efectos del conflicto armado en su calidad de vida; recoge, ordena y categoriza voces de quienes han vivenciado el conflicto armado; integra un mosaico de voces de diversos actores del municipio, dadas las circunstancias de orden público, problemas de seguridad y prevenciones presentadas por algunos participantes en la investigación. Es importante reconocer que las percepciones de los habitantes acerca del conflicto armado y su incidencia en la calidad de vida, están condicionadas por la explicación de su propia experiencia, influenciada por el accionar paramilitar en la región. Los resultados dependen de la relación que establecían los actores sociales (fuentes de información primaria) con su contexto. El macro-relato se estructuró inductivamente en cinco categorías, se escribe en letra cursiva para indicar el collage y síntesis de voces (testimonios basados en fuentes primarias) de quienes participaron en la investigación, como se presenta a continuación.

ANTECEDENTES

La narración da cuenta de la forma como se han construido socialmente argumentos para legitimar las autodefensas, debido al desdibujamiento del Estado en el municipio.

El municipio ha contado con extensiones de tierra muy grandes de primera calidad para la agricultura, favorecidas por fuentes hídricas, sitios donde abunda la fauna y la flora. Hacia 1950 vino gente a tomar posesión de las tierras baldías; los menos ambiciosos formaron sus parcelas, otros formaron minifundios y los más ambiciosos grandes latifundios. Yacopí ha sido una región completa-

mente olvidada por el gobierno local, departamental y el Estado.

Las ideas del comunismo fueron traídas al municipio por María Arango; ella llegó a meterle en la cabeza a las personas que tenían que acompañarla y seguirla; habitantes del municipio inconformes con esos ideales, decidieron coger el carro de Maria Arango a piedra; la bajaron de las mechas para lincharla; desde ese momento ella no volvió. Desde entonces los comunistas empezaron a robar, matar, secuestrar y se convirtieron de grupo político, en gente sin ideales, en delincuencia; luego estas personas hicieron parte de la guerrilla, específicamente de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), utilizando como escondite el territorio montañoso e inhóspito del municipio.

Para 1976 la guerrilla tenía apoderado el territorio de la vereda de Sardinas Inspección de Llano Mateo. Las personas que llegaban a este sitio eran abordadas por miembros de las FARC, quienes hacían presencia en la región bajo la premisa de sanear el Municipio. Los comandantes de la guerrilla eran personas muy preparadas que estuvieron en Cuba y en Rusia. Esa gente estaba mentalizada para matar; cometían masacres, mataban a tiros y cortaban con machetes a sus víctimas; desgraciadamente nos tocaba compartir con ellos. Durante ese tiempo los guerrilleros vivieron como decimos aquí popularmente, "de gorra". La gente tenía que aportar. "Vivían como unos vagos sin vergüenzas" porque todo mundo los mantenía con el cuento de que ellos les "brindaban protección". Pero ¿cuál protección? nuestros campesinos eran personas muy ignorantes que comían cuento.

Es así como los ganaderos y campesinos optaron por defenderse a sí mismos y comenzaron a contratar gente para luchar contra la guerrilla y de esta manera hacer algo para evitar humillaciones y violaciones, formando las Autodefensas Campesinas, las cuales llegaron en la época de Gonzalo Rodríguez Gacha, del movimiento de Renovación Nacional (Grupo Morena), ya que el Estado no les brindaba la protección, no porque no quisiera, sino porque desafortunadamente la fuerza disponible no les alcanzaba, más en un área como Yacopí.

Comenzó la aparición de las defensas campesinas en las veredas de Terán y Llano Mateo que también en esos días empuñaron escopetas de cacería que tenían; eran personal armado. Primero su presencia causó molestias a la población del casco urbano; se rumoraban muchas cosas acerca de ellos; que de pronto venían a extorsionar o algo.

Más adelante la población se dió cuenta que no era lo que se pensaba: estaban luchando contra la guerrilla, protegiendo el municipio. Con la desaparición de Gacha se oficializaron las autodefensas campesinas en Yacopí y en casi todas las zonas de Cundinamarca. Las autodefensas dependían en un tiempo de los ganaderos del Magdalena medio que les pagaban por cuidar sus cosas y así se fueron ganando la voluntad de la gente. La mayoría de los integrantes de las autodefensas fueron guerrilleros que vieron que este grupo hacía cosas indebidas: extorsionaba, pedía plata a los campesinos para poder trabajar sus fincas.

Años más tarde, mientras que la insurgencia aumentó su presencia en el departamento, hubo una reorganización de las autodefensas en la zona, por parte de algunas personas que habían participado en las estructuras formadas por Gonzalo Rodríguez Gacha. Dentro de estos, se destacó Luis Eduardo Cifuentes, alias "El Águila", quien recibió instrucción en Puerto Boyacá (Boyacá) del comandante Zapata. Bajo su mando, se creó un grupo paramilitar que tomó como nombre las **Autodefensas de Yacopí**; en este munici-

pio, especialmente en el corregimiento de Terán, tenían su principal base. Esta estructura se asoció con el denominado Bloque Héroes de Gualiva, al mando de alias "Jairo", integrado por los herederos de Rodríguez Gacha y por los grupos de Pacho Cundinamarca (Fundación Seguridad y Democracia, 2004).

Otro hecho que consolidó las Autodefensas para proteger a la población de la guerrilla fue la desaparición de una de las bases militares más importantes de Cundinamarca ubicada en el casco urbano de Yacopí en el barrio balcones de Sevilla, detrás de la iglesia. En 1996 por circunstancias desconocidas, el ejército se fue y nunca volvió; dicen que el alcalde de esa época firmó un decreto en el que aceptaba que el ejército no estuviera en el pueblo.

Cuando eso sucedió la guerrilla comenzó a tratar de apoderarse del pueblo: se vivía un ambiente de angustia, de desesperación, de miedo, por que casi todos los días se escuchaban rumores que se iba a tomar el pueblo y muchas veces las personas tenían que huir de la casa hacia el monte; fue algo muy traumático para la mayoría de la gente.

17 DE JULIO DE 1998: TOMA GUERRILLERA, UN HECHO QUE TODOS RECUERDAN

Hay hechos puntuales que en la narración colectiva de los sujetos cobran vida y materializan hitos; se les da trascendencia y constituyen la base de comprensión de los procesos sociales locales.

En 1998 la guerrilla se tomó al pueblo en horas de la tarde. Ese día la balacera duró como cuatro horas. En la estación estaban los mismos cinco policías de siempre, que se defendieron como pudieron. Los habitantes del pueblo no sabían qué hacer. Pensaban que los iban a matar a todos, pues supuestamente para la guerrilla eran paramilitares. La guerrilla decía que venía por Águila negra, comandante de las AUC.

La guerrilla trató de llevarse la plata de la Caja Agraria (hoy Banco Agrario) y del Banco Cafetero, pero no se llevaron ni un solo peso; destruyeron las instalaciones. Se cree que ese era el único objetivo de la toma, porque si hubieran querido matar gente lo habrían podido hacer perfectamente.

Después de esta tragedia fue peor el trauma y sobre todo la impotencia de ver un pueblo totalmente desprotegido; ver las personas que temblaban del miedo ante cualquier rumor de aparición de la guerrilla, en muchas ocasiones los menores y jóvenes tenían que dejar de ir al colegio, debido a que a los profesores les daba miedo que volviera a aparecer la guerrilla y ellos no supieran qué hacer con mas de 600 estudiantes.

AGUDIZACIÓN DEL CONFLICTO

La no presencia estatal implicó la primacía de uno o de otro de los grupos en conflicto en distintos municipios. Específicamente en Yacopí la institucionalización de las autodefensas presentó en el municipio problemáticas como: consolidación de los grupos armados, muertes y asesinatos, aislamiento de la población, estigmatización de las y los habitantes y desplazamientos.

La toma guerrillera agudizó el conflicto armado; las autodefensas con el propósito de "proteger" al pueblo se instauraron "oficialmente" en la región, consolidándose como grupo; se hicieron visibles, patrullaban tanto el casco urbano como las diferentes veredas, lo que dio un aire de tranquilidad a las personas del municipio.

La consolidación de los grupos armados en el municipio tuvo varias características: la mayoría de gente (ganaderos, esmeralderos, entre otros) estaba con las autodefensas para proteger sus propiedades; los jóvenes se integraban a este grupo bajo su propia voluntad, principios y razones; había muchos sin trabajo, con problemas, antecedentes judiciales y otros por colaboración al pueblo. Además se dejaban convencer fácilmente cuando les proponían unirse al grupo armado, porque les ofrecían "coger la plata muy fácil", les daban la comida, la ropa y los zapatos; les daban todo.

Hacían parte de los grupos en su mayoría jóvenes, porque las personas mayores no son capaces de aguantarse tres o cuatro días entre el monte. La autodefensa reclutaba personas que tuvieran voluntad de acompañarlos, a los que les proponían el asunto y se iban, se cree que les mandaban gente de otro lado y empezaron a tomarse los territorios de La Palma, bajo las ordenes del comandante de esta zona, Luis Eduardo Cifuentes, alias "El Águila Negra".

La pugna entre los dos grupos se caracterizó por la lucha del territorio: por un lado la guerrilla ejercía el control en la Palma, y por otro lado las autodefensas comandaban Yacopí. Los dos grupos se enfrentaban por proteger la región. A raíz de su consolidación se incrementaron las muertes y asesinatos: En los enfrentamientos entre guerrilla y paramilitares hubo muertos y heridos; se vieron pasar camiones con unas cuatro o cinco personas hacia el puesto de salud.

Fueron crueles las cosas que pasaron a consecuencia del conflicto que generaron los grupos en pugna; la guerrilla sometió a muchos jóvenes; empezaron los ataques indiscriminados por las carreteras. Un muchacho que se dirigía a Murca (vereda del municipio de La Palma), a realizar unas visitas de trabajo, fue asesinado por la guerrilla, por ir acompañado de "tipas", un señor que la guerrilla tenía en la mira por "dar información" a los paramilitares. A otra familia la guerrilla le mató dos hijos a la vez en La Palma; en el sitio del terror del viaje Yacopí – Bogotá en "charco largo". Esta familia vivía en Llano Mateo, inspección del "Águila Negra" y tenía contacto con él.

Quince días después la guerrilla se infiltró en Yacopí y llegó hasta la vereda de San Luis a 10 minutos del pueblo, donde vivía un señor que se llama Dago, miembro de las autodefensas, al cual le mataron la esposa; le bombardearon la casa, dejando solo cenizas. Mataron la señora de un disparo de fusil en la cabeza; después que se fue la guerrilla, nadie salió a hacer algo por ella, por miedo a que les pasara algo; los perros se le comieron la cara y le dejaron solo el hueso.

Se desencadenó una guerra muy dura, debido a que todas estas acciones por parte de la guerrilla provocaron en el comandante de las AUC su rabia absoluta hacia este grupo y comenzó a mandar matar gente de la Palma.

Había una muchacha que viajaba de la Palma a Yacopí a vender plátanos; decían que ella le informaba a la guerrilla lo que pasaba en el pueblo, porque se pasaba preguntando cosas. Los paramilitares se dieron cuenta y un día que terminó de vender, se fue para la Palma; en ese trayecto la mataron. Lo mismo le pasó a una enfermera del puesto de salud: un día desapareció y nadie la volvió a ver; se murmuró que las AUC la cogieron y la torturaron para que les dijera todo lo que sabía; luego la partieron en pedacitos.

Cuando pasaban estas cosas llegaba el ejército contra guerrilla al pueblo, se demoraba dos o tres días; luego se iba. Una vez se quedaron dos soldados en el pueblo; decidieron de un momento a otro viajar a la ciudad. Cuando iban llegando a la aguada (vereda de La Palma) había un reten de la guerrilla. Cuenta la gente que venía

con los soldados, que tan pronto vieron el reten quedaron muertos del miedo, y uno le dijo al otro "hasta aquí fuimos; no nos espera sino la muerte". Los guerrilleros hicieron bajar a las personas del bus; los requisaron; mientras lo hacían, todos temblaban del miedo. A los soldados no fue necesario pedirles papeles, por su corte de cabello y sus botas militares, los reconocieron: la guerrilla los hizo arrodillar delante de todas las personas que estaban allí; los trataron horrible, les pegaron y sin temblarles la mano con esa furia y maldad que caracteriza a un sicario, los mataron por la espalda.

Debido a la situación de peligro que se presentó en las carreteras, se dio un aislamiento de la población: cuando una persona viajaba de Yacopí para La Palma o Pacho, estaba corriendo riesgo, porque había grupos de la guerrilla haciendo retenes. Ellos llevaban una lista; el que no estuviera en la lista no tenia problema; pero el que estuviera, lo mataban ahí mismo, podía ser dentro de un bus. Eso fue terrible. Inocentemente cayeron personas que no tenían nada que ver con el conflicto; muchas veces un simple rumor daba para que asesinaran a las personas. Se tenía bastante temor de viajar. Inclusive hubo personas que duraron varios años sin salir del municipio para evitar problemas.

Las empresas de transporte Ríonegro y Gómez Villa, decidieron abrir otra ruta para ir a la capital por el lado de la Dorada, Caldas; lo que significaba 10 horas de camino, aumentando el trayecto y el costo del transporte de personas, animales y alimentos, lo cual ocasionó una baja en la economía del pueblo, debido a que los productos de consumo se hacían cada vez más caros. Los productos escasearon porque había que hacerlos llegar por la Dorada. Todo fue un problema que parecía no fácil de solucionar, porque el gobierno no le daba importancia.

A los ganaderos y agricultores muchas veces les tocaba pagar el flete al doble del costo de antes, para llevar sus productos por el lado de la Dorada; por el lado de La Palma a algunos les tocó darle plata a la guerrilla para que no les quemaran sus productos ni los camiones cuando pasaban por allí.

Los que más sufrieron fueron las personas inocentes de Yacopí y La Palma, pues no podían viajar a la ciudad, ya que se produjo una **estigmatización** de los habitantes: los de La Palma eran señalados como guerrilleros y los yacopicenses de paramilitares. Las personas que más tuvieron que vivir las consecuencias de la estigmatización eran las que habitaban en los límites de los dos municipios: la mayoría de familias tuvieron que desplazarse. Quienes vivían en alto de cañas, tuvieron que sufrir muertes, humillaciones y sobre todo el dolor de dejar sus tierras por una guerra en la que no tenían nada que ver. La gente abandonó sus casas y cosas necesarias para subsistir; se trasladaron a diferentes partes para sobrevivir a tanta violencia. A veces se prefería no salir a la calle. Muchas personas tuvieron que salir por la violencia a las ciudades, a engrosar la pobreza, a formar grupos de delincuencia común.

PARAMILITARISMO EN EL MUNICIPIO: UN NUEVO "ESTADO" EN YACOPÍ

La perdida de legitimidad de las instituciones del Estado en la región propició el establecimiento de grupos armados al margen de la ley, los cuales entraron a tomar posición de las responsabilidades del Estado.

Los grupos de autodefensa o paramilitares que hacen presencia en la región, buscan niveles de legitimación en el municipio; abanderan reivindicaciones regionales; cada vez más, asumen el control que el Estado no ha logrado. La limitación del Estado para cumplir los deberes de proteger la vida, el patrimonio y la libertad de la población, legitima la presencia de este grupo en la zona. Esta limitación no solo es de orden público; se evidencia en la NO implementación de programas y proyectos liderados por profesionales de las ciencias sociales para solucionar problemáticas que han sido constantes en el municipio y de esta manera contribuir al mejoramiento de la calidad de vida desde una perspectiva integral.

Los problemas no eran más críticos debido a la presencia de los paramilitares y a las decisiones que ellos tomaban... Las AUC ejercieron un control en el municipio; se sentía un poco la calma; Águila poco a poco, se convirtió en el ídolo, en "el Patrón" como lo llama la gente de Yacopí; comenzó a manejar casi todos los ámbitos del pueblo, la economía, la política y se podría decir que lo social.

La economía en el sentido en que se comenzaron a sembrar los cultivos ilícitos, lo cual trajo consigo mucho movimiento de dinero y provocó que la ambición de mucha gente se despertara; entre ellos, campesinos, quienes reemplazaron los cultivos agrícolas por cultivos de coca, porque el plátano, la yuca, el café entre otros, duraban un año para producir y ganarse cincuenta mil pesos (\$50.000.00), mientras con la coca por cada kilo, se ganaban casi un millón de pesos (\$1.000.000.00) mensuales. Todo esto disparó el comercio del municipio: la gente compraba ropa, ganado, tierras, trago del caro. Las autodefensas se sostuvieron con cultivos ilícitos, más que todo cocaína. Desgraciadamente el municipio dejó de ser productivo en la parte agrícola; ya la gente no cultivaba. Los campesinos desplazaron sus cultivos agrícolas por cultivos ilícitos, que les producían más dinero. El cultivo de coca fue una de las actividades que más movió al municipio.

Lo político algo muy delicado porque Águila mandaba y los acaldes obedecían; eran nombrados por

él, si decía que el alcalde iba ser "fulano de tal" ese tenia que ser y se votaba por la persona que el patrón postulara. Se puede decir que todo esto fue "bueno", porque ayudaba a las personas de escasos recursos por medio de la alcaldía, mandaba arreglar las vías; en ocasiones sus prioridades eran los campesinos iy cómo no? si eran los que sembraban la coca.

En lo social ejercía un control estricto de la población: no permitía que se consumiera droga, mucho menos que robaran; cuando pasaba algo así, utilizaba estrategias para castigar a la gente. Una vez que ciertos muchachos estaban robando, como castigo, los hizo pasar una noche en el cementerio municipal; otro muchacho no corrió la misma suerte: comenzó a robar y tuvo como consecuencia su muerte.

Debido a que **en Yacopí no había grupos lícitos de defensa como las fuerzas armadas, la gente se sentía más protegida con las autodefensas.**Para algunos habitantes las acciones de las AUC eran buenas. El patrón don Águila tomó el control del pueblo. Empezó otro gobierno en el municipio; este comandante fue visto como un líder.

Las autodefensas trabajaron brindando protección al pueblo cuando sabían que había presencia de la guerrilla en la zona. Asimismo la autodefensa se la pasaba patrullando por todas las veredas entre ellas las que limitaban con la Palma. La guerrilla parece que les tenía miedo. Mientras estuvo la autodefensa en Yacopí la guerrilla no molestó.

Las autodefensas actuaban como jueces aplicando sus propias leyes; esto afectó la idiosincrasia del pueblo, la parte moral. Yacopí era un pueblo muy trabajador, la gente se dedicaba a cultivar. **Después de la llegada de las autodefensas** se dio el dinero fácil, muchos de los jóvenes se unieron a estos grupos a trabajar con ellos, conseguían la plata para tomar trago y quedaron acostumbrados a eso.

La disputa por el control de territorios entre guerrilla y paramilitares (grupos que se conforman como consecuencia de la presión del contrario, coincide con la presencia del adversario; la presencia de un grupo, genera la conformación del otro) y la insuficiente capacidad del Estado por proteger a municipios como Yacopí, genera un alto nivel de vulnerabilidad, bloqueo, migraciones, desplazamientos, muertes violentas, control social en los centros urbanos, amenazas, acciones violatorias de los Derechos Humanos, constantes infracciones al Derecho Internacional Humanitario contra la población e instituciones que hacen presencia en el territorio.

"RECUPERACIÓN" DE LA SOBERANÍA DEL ESTADO

El primer gobierno de Álvaro Uribe promovió la ley de Justicia y Paz con la cual se desmovilizaron las autodefensas. Esto ha constituido noticia nacional e implicado a la vez, reacciones de zozobra en la población:

AUTODEFENSAS DE CUNDINAMARCA HICIERON DEJACIÓN DE ARMAS²

Yacopí, Cundinamarca, **9 dic de 2004** (SNE). Un total de 147 miembros del bloque Cundinamarca de las Autodefensas Unidas de Colombia hicieron entrega de armas y se desmovilizaron hoy en el corregimiento de Teran, municipio de Yacopí, Cundinamarca. Este grupo de personas, entre las que se encuentran dos mujeres, entran, a partir

 $^{2~{\}rm Autodefensas~de~Cundinamarca~hicieron~dejaci\'on~de~armas~http://www.presidencia.gov.co/sne>[9/12/2004].}$

^{48 /} Yury Alexandra Melo Hernández / Gina Paola Sánchez Linares / Gabriel Santamaría Beltrán

de hoy, a hacer parte del **programa de reincorporación a la vida civil** y a **recibir beneficios** a los que **tienen derecho**.

En un conteo previo, los desmovilizados hicieron entrega de 137 armas, entre las que se encuentran 104 fusiles, 3 ametralladoras, 3 lanzagranadas, 4 escopetas, 2 carabinas, 18 pistolas, 6 morteros, bastante munición, proveedores, medios de comunicación y explosivos. Uno de los desmovilizados es Luis Eduardo Cifuentes, comandante de este grupo de autodefensas. La entrega de armas y desmovilización de este grupo de autodefensa se cumplió en el Instituto Técnico Agrícola "Luis Carlos Galán" del corregimiento de Terán.

Luego de la desmovilización el temor está presente, el que piensa se da cuenta del peligro que existe. En este momento es posible que la guerrilla atente contra el municipio que está sin protección. Hay miedo que la guerrilla se organice y ataque. El peligro está vivo.

El gobierno no ha cumplido nada, prometió que con la desmovilización el ejército iba a estar presente en el municipio y hasta ahora no se ha visto nada. Por tal motivo Luis Eduardo Cifuentes mantiene en cierta medida el control de la zona. Es probable que los reinsertados vuelvan a tomar las armas porque no hay soluciones por parte del gobierno y si ellos ven que la guerrilla se arma en contra del Municipio se organizan de nuevo y empiezan la guerra.

El diario informativo El Tiempo ratifica esta percepción en el artículo publicado el **19 de Septiembre del 2005:**

'EL ÁGUILA', EX JEFE DEL BLOQUE CUNDINAMARCA, SIGUE SIENDO EL 'PATRÓN' DE YACOPÍ³

Aunque hace ya 272 días se desmovilizó, Luis Eduardo Cifuentes pasa revista 'todos los días a las veredas que antes vigilaba en la clandestinidad. Y cuando baja al pueblo –en su camioneta, la más nueva de Yacopí–, para ver cómo avanzan las primeras 20 hectáreas de cacao y plátano que 120 excombatientes siembran bajo sus órdenes, la gente se agolpa y por entre su escolta del DAS, le piden que arregle vías, escuelas, problemas...

'El Águila' va en compañía de sus hombres de confianza: 'Rasguño', 'Guri-guri', 'El pote' y 'Peligro', que coordinan a un grupo de reinsertados. "Sólo 'Tumaco' y 'Buena suerte', están fuera de la zona", dice Cifuentes, quien también se encarga de programar las citas médicas de los desmovilizados, agilizar préstamos y legalizar títulos de propiedad.

"Yacopí siempre ha sido así de tranquilo. La guerrilla fue erradicada hace años", afirma el administrador de una cantina. Otros, simplemente callan pero le dan un apoyo tácito a 'el Águila'... para los foráneos la atmósfera de la población es rara.

Cuando El Tiempo llegó, las miradas fueron incisivas y la Policía hizo recorridos frecuentes por el parque y las calles aledañas. La Toyota de Cifuentes también vigiló hasta que sus ocupantes se aseguraron de que los enviados de este diario salieron del pueblo.

^{3 &#}x27;El Águila', ex jefe del bloque Cundinamarca, sigue siendo el 'patrón' de Yacopí. El Tiempo, 19 de Septiembre de 2005. Conflicto Armado, Bogotá.

Yacopí a lo largo de los años ha vivenciado una historia violenta que ha venido afectando todos los componentes de la calidad de vida de las y los habitantes del municipio. El propósito de la narración colectiva es dar a conocer una realidad social que poco se ha investigado e intervenido por los profesionales de Trabajo Social; una problemática que requiere de prontas alternativas y propuestas que apunten a la reconstrucción del tejido social afectado por el conflicto armado.

CALIDAD DE VIDA: OPCIÓN DE COMPRENSIÓN HOLÍSTICA

La visión integral de calidad de vida que plantean Carlos Rodado Noriega y Elizabeth Grijalva (2001) agrupa factores que inciden en el bienestar de los seres humanos: nivel de vida, condiciones de vida, medio de vida y relaciones de vida; estos permiten comprender la integralidad de calidad de vida en el municipio de Yacopí.

- Nivel de vida: es un concepto económico que se refiere a la acumulación de bienes materiales y al disfrute de bienes de consumo; se mide usualmente por el ingreso o por el consumo real per cápita. El ingreso agregado, por sí solo, no refleja el estado de la calidad de vida de un conglomerado social; por ello, resulta inadecuado para hacer comparaciones del nivel de bienestar entre diferentes entidades geográficas... el ingreso real de determinada entidad territorial se puede utilizar como un indicador de su nivel de vida. El cálculo del ingreso casi siempre está ligado al desempeño de un oficio o empleo que se recompensa monetariamente.
- ◆ Condiciones de vida: es el conjunto de bienes que conforman la parte social de la existencia humana. Entre ellos se mencionan salud, educación, alimentación, sanidad ambiental y vivienda. Las condiciones de vida abarcan un espectro amplio que incluye no solo el medio de vida so-

cial sino el cultural y político en que discurre la vida de las personas. El entorno de relaciones influye de manera decisiva en la formación de capacidades humanas (un mejor estado de salud, un nivel mas elevado de conocimientos) y también en el logro de objetivos fundamentales de la vida en sociedad como: la seguridad e integridad personales, el respeto a la dignidad humana y el ejercicio pleno de la libertad y los derechos políticos. Las divergencias que se observan en la satisfacción de necesidades son en la mayoría de los casos, resultado acumulado de una buena o mala gestión estatal.

- ♠ Medio de vida: es el espacio integral en que se desenvuelve la existencia de los seres humanos; un elemento fundamental de su calidad de vida... es absolutamente necesario mantenerlo limpio y saludable; cuidarlo y preservarlo para nosotros y para quienes nos han de suceder. La calidad del entorno físico influye directa o indirectamente, sobre el bienestar de las personas y de todos los seres vivos del planeta. El ser humano no puede concebirse aislado de su entorno; por ello desempeña un papel determinante; su dimensión espiritual lo convierte en la criatura por la cual la naturaleza merece y debe ser preservada en un contexto ético.
- ♠ Relaciones de vida: es el impulso hacia la socialización; el ser humano es en esencia de relaciones tanto con sus semejantes como consigo mismo. Está programado biológicamente para interactuar y cooperar con otros y, mediante el don del pensamiento, para examinarse a sí mismo y dialogar con su propio yo. A esta red de intercambios de ideas, palabras, acciones y sentimientos se denomina relaciones de vida o relaciones humanas.

La **historia violenta** por la que ha tenido que atravesar el municipio es un referente para comprender los efectos del conflicto armado en la calidad de vida de los habitantes, quienes desde los años 50, han tenido que convivir con conflictos generados por grupos con diferencias ideológicas, los cuales en primera instancia se caracterizaron por una lucha bipartidista; posteriormente conformaron grupos guerrilleros y para "contrarrestar los abusos generados por estos", se crearon las autodefensas unidas de Colombia, en un contexto marcado por el evidente **abandono del Estado** hacia las regiones apartadas de las principales ciudades.

La población civil yacopicense no ha sido actor ni sujeto; ha sido un objeto, victima de todo el proceso, en primer lugar, debido al temor (costo social de violaciones de los Derechos Humanos y del Derecho Internacional Humanitario) en segundo lugar, por aceptar a las AUC (necesidad de protección); no ha generado procesos de resistencia social, iniciativas de paz, propuestas para proteger la vida y obtener mínimos de seguridad, mediante procesos autónomos que constituyan espacios en condiciones para vivir, trabajar y construir alternativas en medio del conflicto armado. Los actores sociales se han adaptado a las condiciones sociales impuestas por las autodefensas unidas de Colombia.

El factor psicosocial se afectó por la agudización del conflicto armado que provocó problemáticas como: muertes violentas, desplazamientos, temor, resentimientos y odios arraigados por las muertes de familiares y amigos cercanos.

Paradójicamente en los planes de desarrollo de las administraciones municipales de la última década (Plan Integral de Desarrollo 1995 - 1997 "Corporación Nuevo Municipio", Plan de Desarrollo Económico, Social y Ambiental 1998 - 2000 "Construyendo la Paz", Plan de Desarrollo Económico Social y de Obras Públicas 2001 - 2003 "El Compromiso es Mi Pueblo" y Plan de Desarrollo Económico Social y de Obras Públicas 2004 - 2006 "Paz Con Progreso Social") no se contempla el conflicto armado como una problemática que afecte la calidad de vida de las y los habitantes. Las demás situaciones que

afectan el entorno del municipio no se han analizado de forma integral; tampoco se han generado respuestas estructurales que se concreten en los planes de desarrollo; al contrario son atendidas desde una perspectiva economicista.

Se identificaron otras **problemáticas que también** han incidido en la calidad de vida de la población, las cuales no tienen relación directa con el conflicto armado, pero inciden en el desarrollo local.

En cuanto a condiciones de vida; en el sector salud a pesar de los esfuerzos por ampliar la cobertura en todas las inspecciones y veredas del municipio, no se ha logrado una atención adecuada y con calidad, a causa de falta de personal capacitado y la insuficiencia de los equipos en los diferentes puestos de salud. En el sector educativo, parte de la población no tiene acceso a raíz de la distancia a las instituciones, la vinculación temprana de los menores a actividades agrícolas y la falta de docentes, incide en un aumento del analfabetismo; quienes culminan los estudios secundarios no encuentran en el municipio oportunidades para llevar a cabo una carrera profesional y las alternativas ofrecidas por el SENA son reducidas.

En infraestructura los servicios públicos domiciliarios, específicamente el acueducto, presenta una marcada situación de deterioro que afecta la calidad de vida de la población: carece de la tecnificación necesaria para la potabilización del agua de consumo diario, lo que desencadena problemáticas relacionadas con la salud y el medio ambiente; entre estas, enfermedades gastrointestinales, infecciones y proliferación de insectos. Así mismo se presentan racionamientos prolongados del suministro de agua. El agua que abastece al municipio no es de calidad: la mayor fuente hidrográfica se ubica cerca al matadero municipal, el cual también carece de asistencia técnica y adecuado procedimiento para el sacrificio del ganado.

GRÁFICA 1. ACUEDUCTO YACOPÍ. REGISTRO DE INVESTIGACIÓN.



GRÁFICA 2. TALLER CALIDAD DE VIDA (NIVEL DE VIDA)
REGISTRO DE INVESTIGACIÓN: TALLERES CON JÓVENES.



En lo que respecta al **nivel de vida** con el posicionamiento y consolidación de las autodefensas, **muchos** campesinos abandonaron los cultivos agrícolas por las mejores "alternativas económicas" que ofrecían los cultivos de coca. Actualmente la política de

erradicación por parte del gobierno nacional e instituciones internacionales, ha afectado la población campesina, en tanto carece de programas sostenibles que permitan volver a la siembra de cultivos agrícolas. Sumado a ello, las actividades económicas del municipio se ven reducidas, debido a las escasas fuentes de empleo que existen en Yacopí y el mal estado de las vías, que dificulta la comercialización de productos con otros entes territoriales.

De otra parte el **medio de vida** en el municipio se ha caracterizado por falta de concientización por parte de los habitantes sobre el cuidado y preservación de recursos naturales como las fuentes hidrográficas, los bosques, fauna y flora. La única institución que se ha encargado de la preservación de los recursos naturales es la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca (CAR), responsable de la gestión y protección de los recursos medioambientales del Departamento, con el propósito de preservar la base natural y contribuir al aseguramiento de la calidad de vida, al bienestar social y al derecho de las generaciones futuras a un medio ambiente sano de los habitantes del municipio.

GRÁFICA 3. TALLER CALIDAD DE VIDA
(RELACIONES DE VIDA)
REGISTRO DE INVESTIGACIÓN TALLERES CON JÓVENES.



 ${\bf 52} \ / \ {\bf Yury\ Alexandra\ Melo\ Hern\'andez}\ / \ {\bf Gina\ Paola\ S\'anchez\ Linares}\ / \ {\bf Gabriel\ Santamar\'ia\ Beltr\'an}$

Las relaciones de vida se caracterizan por el alto índice de violencia que se presenta en la población civil, debido a la falta de tolerancia, que genera peleas callejeras. Las situaciones descritas en cada componente de la calidad de vida, constituyen problemáticas multi factoriales; no pueden jerarquizarse en la medida que subyacen a otros problemas identificados en cada uno de los sectores; estas problemáticas no deben perderse de vista al establecer las políticas y estrategias que garanticen la viabilidad del mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes del municipio.

El temor interiorizado en la población y la falta de credibilidad en los entes gubernamentales, han imposibilitado que la sociedad civil se haga partícipe de los mecanismos de desarrollo local, como núcleo organizador que oriente la búsqueda de mejores garantías para promover el mejoramiento de la calidad de vida.

DESDE TRABAJO SOCIAL

En una realidad política, económica y social como la descrita, el compromiso adquirido por los Trabajadores Sociales, requiere traducirse en acciones que le spermitan liderar procesos de transformación y mejoramiento de la calidad de vida. Lo anterior no se reduce a dimensiones económicas; involucra múltiples factores que abarcan los componentes socioculturales y psicosociales como la salud, la educación, la infraestructura, empleo y sentido de pertenencia, decisivos a la hora de diseñar estrategias orientadas al desarrollo.

Para el gobierno municipal y organizaciones no gubernamentales es indispensable promover la participación de la sociedad civil; que se consolide el sentido de pertenencia al municipio a través de mecanismos que los involucre como agentes activos del desarrollo local.

La profesión del Trabajo Social puede aportar a mejorar el ambiente psicosocial afectado por la agudización del conflicto armado y las problemáticas que desencadenó: muertes violentas, desplazamientos, temores, resentimientos y odios arraigados por las muertes de familiares y amigos cercanos; trabajar sobre las potencialidades y capacidades que existen en el municipio, sin homogeneizar ni aplicar técnicas generales; así mismo actualizar periódicamente el diagnóstico socioeconómico y cultural, que permita conocer la realidad social; las problemáticas que afectan la calidad de vida de la población, con el propósito de atender eficiente y eficazmente las necesidades del municipio, evaluar las estrategias y alternativas de solución e impacto alcanzado.

Es importante contribuir a viabilizar la reconstrucción del Tejido Social en el municipio afectado en diferentes aspectos sociales, políticos, económicos, culturales y ambientales.

Los resultados de esta investigación pueden aportar a elaborar un **programa de intervención integral**; permiten vislumbrar un diagnostico de la realidad del municipio.

En cuanto a otras problemáticas que también han incidido en la calidad de vida de la población yacopicense se propone:

- ♠ En salud generar alternativas para mejorar las condiciones que proporcionan la calidad del servicio, relacionadas con infraestructura, equipamientos y personal idóneo; promover programas de Salud Sexual y Reproductiva; de prevención de enfermedades e Infecciones de Transmisión Sexual y consumo de sustancias psicoactivas.
- En educación implementar políticas públicas que promuevan y garanticen la calidad y cobertura educativa, lo que implica una dotación adecuada de recursos materiales y talento humano que

proporcione el mejoramiento de este componente de la calidad de vida, de vital importancia para el desarrollo del municipio, en tanto permite **que la sociedad conozca sus derechos, deberes y potencialice sus capacidades**. A la vez, dotar la biblioteca municipal y promocionar su funcionamiento con niños, niñas, jóvenes y adultos.

- ◆ También es relevante invertir por parte de la Gobernación, para restaurar vías y carreteras intermunicipales, debido a que éstas permiten abrir un espacio de comercialización con municipios cercanos, lo que daría un movimiento positivo de la economía local.
- ◆ Es necesario generar nuevas fuentes de empleo: actualmente la única es la que proporciona la administración municipal en cargos públicos. Se requiere un proceso de autogestión para generar microempresas con la materia prima (cultivos agrícolas y ganadería) que se produce dentro del municipio.
- ◆ Consolidar los espacios culturales existentes e impulsar otros ámbitos para el desarrollo integral de los y las habitantes; generar alternativas de esparcimiento cultural, deportivo y lúdico que conlleven al aprovechamiento del tiempo libre de la población y contribuyan a contrarrestar algunas problemáticas como el alcoholismo, la drogadicción y la promiscuidad.

Dado que la mayoría de los cargos públicos están en manos de personas con poca o nula formación académica, técnica o profesional, conviene la presencia de profesionales específicamente de las ciencias sociales y humanas que lideren procesos de participación y autogestión para promover, desarrollar y evaluar programas y proyectos acorde a la realidad social actual de Yacopí.

Las anteriores recomendaciones son viables en cuanto exista una voluntad política, iniciativas por parte del gobierno, entidades no gubernamentales y agencias de cooperación; en palabras Eduardo Pizarro (2004), el conflicto en Colombia ha entrado en una "etapa de inflexión" en detrimento de los actores armados no estatales, pero la solución final sólo será viable si el Estado colombiano puede garantizar la sostenibilidad financiera, política y social del proyecto de Seguridad Democrática, manteniendo y fortaleciendo el Estado de Derecho y, ante todo, comprometiendo a la comunidad internacional en la búsqueda de la solución negociada final de la guerra interna. Si esta sostenibilidad no está plenamente garantizada, la agonía va a ser larga y traumática.

Es esencial promover desde el Trabajo Social la participación de la población civil. De acuerdo a lo planteado por Ana Teresa Bernal (2001), la sociedad civil debe participar para exigir soluciones a los problemas; debe participar con una actitud crítica, opinando y construyendo agenda para la solución de conflictos. Es importante que la sociedad civil ayude en la construcción de un Estado Social de Derecho, lo que lleva a fortalecer las instituciones democráticas en todos los campos; económico, político y social. La sociedad debe trabajar en superar todas las violencias; fenómenos como la corrupción, la impunidad, la exclusión, deben ser tocados por el conjunto de la sociedad con miras a resolverlos. Se hace oportuna la presencia del Trabajo Social que impulse la concientización de los habitantes del municipio en cuanto a su realidad social y la importancia de su papel en la transformación de la misma.

Por otra parte, el referente y espacio práctico de la **formación del profesional** "permite un contacto estrecho con "la realidad", familiarizado con su dinámica y exigiéndole a partir de diagnósticos pre-

cisos; construir y llevar a cabo, en conjunto con la población alternativas de acción. Si de verdad quiere contribuir en la búsqueda de una sociedad diferente, se debe pugnar por un respeto a las identidades y por la construcción de objetivos colectivos en pro del desarrollo social" (Medina y Arteaga, 2004). De igual manera, promover en los habitantes del municipio una actitud crítica, que despierte así el interés por el cumplimiento de sus derechos y deberes para el mejoramiento de su calidad de vida.

Finalmente, dado el nivel descriptivo de la investigación, es conveniente generar nuevas investigaciones que profundicen y puntualicen sobre la temática. Así mismo, que los profesionales de Trabajo Social se involucren en la intervención de problemáticas como el conflicto armado, latentes en el país y que requieren de alternativas para mejorar las condiciones económicas, políticas y psicosociales de los municipios afectados.

BIBLIOGRAFÍA

- Bernal, A. "El papel de la sociedad civil en el proceso de paz". Seminario HACIENDO PAZ Reflexiones y Perspectivas del Proceso de Paz en Colombia. Cartagena (2001): 227 230.
- Camacho, Á. "El ayer y el hoy de la violencia en Colombia: continuidades y Discontinuidades". Revista Análisis Político 12. Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales. Universidad Nacional de Colombia. Bogotá, 1991.
- Córdoba, Á. "Recolección y análisis de información sobre hechos de guerra y hechos de paz en Colombia durante la década de los 90". *Universidad de la Salle*. Mayo 2000.
- Echandía, C. *El conflicto interno: Cambios Recientes*, 1997. Analista de Conflicto y Profesor de la Universidad Externado De Colombia.
- Echeverry, J.; Salazar, N.; Navas, V. "El conflicto colombiano en el contexto Internacional." *Economía, Crimen y Conflicto*. Universidad Nacional de Colombia. Facultad de Ciencias Económicas. Bogotá (2001).
- 'El águila', ex jefe del bloque Cundinamarca, sigue siendo el 'patrón' de Yacopí. El Tiempo. 19 de Septiembre de 2005. Conflicto Armado. Bogotá.
- Lopez, C. et al. Narcotráfico y Paramilitarismo en la Región de Rionegro Cundinamarca, un estudio de

- caso 1980 1990. Universidad Pedagógica Nacional, Facultad de artes y humanidades; Departamento de Ciencias Sociales. Bogotá, 1992.
- Lozano, F. y Osorio, F. "De victimas de violencia a constructores de vida". *Acción Cultural Popular*. Bogotá (1999): 17 34.
- Medina, C. y Arteaga, C. "Alcances y Perspectivas del Trabajo Social". *Revista Colombiana de Trabajo Social*. CONETS. Colombia (2004): 43 - 53.
- Pizarro, E. Una Democracia Asediada. Balance y Perspectivas del Conflicto Armado en Colombia, Bogotá: Norma, 2004.
- Plan de Desarrollo Económico Social y de Obras Públicas 2001 2003. "El Compromiso es Mi Pueblo.
- Plan de Desarrollo Económico Social y de Obras Públicas 2004 - 2006. *Paz Con Progreso Social*.
- Fundación Seguridad y Democracia. *Desmovilización de las autodefensas de Cundinamarca*.

 Bogotá. [2004]. http://www.seguridadydemocracia.org
- Melo, L. "Consideraciones Generales Sobre el Impacto de la Violencia en la Historia Reciente del País". *Universidad Nacional Abierta y a Distancia*. http://www.unad.edu.co/revistaunad/revista09/historia209.htm.

- Observatorio del Programa Presidencial de Derechos Humanos y DIH. Algunos Indicadores sobre la situación de los derechos humanos en la región de Ríonegro. Vicepresidencia de la República. Colombia, 2004.
- Vargas, A. Observatori Solidaritat. España. http://www.ub.es/solidaritat/observatori/esp/colombia/marco>.
- Plan de Desarrollo Económico, Social y Ambiental 1998 - 2000. *Construyendo la Paz*.
- Plan Integral de Desarrollo 1995 1997. *Corporación Nuevo Municipio*.

- Presidencia de la República Oficina del Alto Comisionado para la Paz. Cartilla para promotores de convivencia. Bogotá. Colombia, Junio 2004.
- Rodado, C. y Grijalva, E. *La tierra cambia de piel,* una visión integral de la calidad de vida. Bogotá: Planeta, 2001.
- Sánchez, G. "Guerra y política en la sociedad colombiana". *Revista Análisis Político*. Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales. Universidad Nacional de Colombia. Bogotá. (1990).